

# Noticiero de Soria

Se publica los Miércoles y Sabados

Miércoles 17 de Junio de 1896.

DIRECTOR Y PROPIETARIO: PASCUAL P. RIOJA.

AÑO VIII.—NÚM. 604.

**UNDÉCIMO ANIVERSARIO**

**D. María del Pilar Fernández Moreno**

**de Velasco**

Falleció en la Ciudad de Murcia el día 17 de Junio de 1885.

**D E P**

SU ESPOSO DON JUAN VELASCO, SU MADRE D<sup>ña</sup> TOWA PILAR MORENO Y DEMÁS FAMILIA

*Puegan a sus numerosos amigos la encomiendan sus oraciones por lo que le quedaran agradecidos.*

contribuyente, no tiene en su origen otra causa determinante que la cuestión económica, abandonada por todos, y esa obsesión de la política que para mantenerse, por todo atropello y en nada se fija.

Seguros pueden estar senadores y diputados, que sus discusiones no repercutirán en el país; cansado ya de las políticas de encrucijada.

Lo que interesa al país es la terminación de la guerra, y que se desligue de tal manera el Tesoro antillano del Peninsular, que ninguna de sus obligaciones pueda afectarnos en nada. Incluso la deuda cubana, de la cual jamás y por ningún concepto, debe ser responsable la metrópoli.

Si esto no se plantea con ánimo decidido, nada importará al país que se conceda la diputación única, ni que aparezcan vencedores o vencidos, los dos elementos que hoy luchan.

Ninguno de ambos logrará la terminación de la campaña, es decir, unos y otros defraudarán los deseos del pueblo.

Las contribuciones, tal como hoy se imponen reparten y cobran, no solo dañan al contribuyente y arruinan, sino que perjudican al Erario, por cuanto no ingresan en las arcas del Tesoro, la cifra natural que debiera percibir.

Consiste esto en que tienen por vicio su origen, y nadie todavía se ha ocupado de estudiar las causas del debido deterioro para hacerlas con beneficio del contribuyente.

Interesa al país el planteamiento de cuestión tan importante, y, sin embargo, es positivo, que ni aun se trata de ello.

Las lanas, los trigos, las carnes, los vinos, los aceites, las producciones todas, necesitan una reforma que las proteja y ayude en su regeneración, y no obstante, si alguna de ellas se plantea, veremos bastardearla y convertirla en cuestión política, tratando por este medio de promover una crisis y ascender a una poltrona a cualquier de esos políticos que desconocen hasta los más rudimentarios elementos de la ciencia económico administrativa.

El día en que el señor ministro de Hacienda pida al Parlamento la aprobación de leyes económicas beneficiosas para el desarrollo de la producción, será escasísimo el número de diputados que ocupen los bancos rojos, y estos debates pasarán desapercibidos.

Este será, a no dudarse, el aspecto del nuevo Congreso, y de ello, responsable en primer término, el cuerpo electoral, que siendo el más fuerte, se deja imponer como niño, sin conciencia de sus derechos.

Los distritos, no deben conceder su representación, más que a sus convecinos, con familia y

hacienda en la localidad, y que sean hacendados, ganaderos, agricultores o industriales.

Un Parlamento así constituido, daría escaso valor a los debates políticos, concediendo importancia principalísima a las cuestiones de Hacienda.

Un Parlamento así constituido, facilitaría a los Gobiernos toda clase de soluciones a los problemas políticos y económicos, al objeto de hacerlos estables en el poder, y que los ministros, tuviesen tiempo suficiente para desarrollar sus proyectos.

El país sabe, que uno de sus mayores males, son las continuadas crisis que vienen ocurriendo en los partidos políticos, y que hacen cambiar cada año a los ministros y con ellos el criterio fijo que la producción necesita para su florecimiento, por eso le apenan los debates del Mensaje, y los que persigan idénticos fines, poseo claman contra ellos, y pide y provoca los puramente económicos, que es no más, lo que el país necesita.

(La Producción Agrícola)

**EN VALDEAVELLANO.**

Al siguiente día de inaugurarse la nueva carretera de Zarranzano a Molinos, de que hicimos reseña en el número anterior, se celebró la fiesta consagrada a la Virgen de las Espinillas en acción de gracias por las benéficas lluvias que tanto han mejorado los sembrados de aquella comarca.

A las nueve de la mañana se celebró solemne misa de tres en la parroquia de Nuestra Señora de la Paz, pronunciando una elecuente oración sagrada el ilustrado párroco de Valdeavellano don Julian Gil. Las mozas del pueblo con sus sencillos al par que bonitos trajes de gala presentaron a la Virgen cuatro hermosos ramos de cera, entonando sentidos cantares. Se formó después la procesión y al dar vista a la carretera se bendijo esta con toda solemnidad por los tres señores Sacerdotes, prosiguiendo después aquella a la Ermita de la Virgen de las Espinillas. Santuario que se halla situado en uno de los lugares mas pintorescos del famoso Valle de Valdeavellano, a no muy larga distancia del pueblo.

Por la tarde se bailó al son de la dulzaina y tamboril, saliendo mas tarde las Autoridades y todo el pueblo a despedir al personal de Obras públicas y a los señores don Tomás Santa Cruz y don Claudio Fernández que regresaban a Madrid.

Grato recuerdo a dejado en todos la inauguración de la carretera de Zarranzano y la Fiesta

## Lo que interesa al país

política que debe imperar en la Grande Antilla.

Estamos amenazados de multitud de discursos sensacionales para aquellos que sueñan con el Poder y sus ventajas, y bien seguros que nada han de ocuparse del país productor y sus necesidades.

La terrible guerra que se libra en cubano deola a nuestros soldados y consume el dinero de

casi me alegré de su tristeza, porque me creí su causa.

—Buenos días, Regina—la dije, aparentando tranquilidad.

—Buenos días. Luis—me respondió ella tendiéndome una mano, que yo estreché entre las mías convulsivamente.

No pude decir más, porque mi garganta se negaba a articular sonidos. Era tan grande mi emoción al volver a aquellos sitios de recuerdos tan dulces, que mi silencio tenía mil veces más elocuencia que las palabras. Regina, tan expansiva siempre, callaba también ahora, pero yo no podía adivinar por qué. Al fin hice un esfuerzo y la dije con una tristeza que no pretendí disfrazar, porque toda mentira para con ella me parece un crimen.

—La se que te casas, Regina, y te doy por ello mi enhorabuena!

—Oh, todavía no—respondió precipitadamente, y volvió en seguida la cabeza a otro lado.

Por muy pronto que lo hizo, vi que lloraba, y entonces, sin poder contenerme, me giré a sus pies, tomé una de sus manos y dejé hablar a mi corazón.

VII

Hace tres días que no salía de casa; he buscado consuelo en el olvido; pero si la llevo en el corazón, ¡cómo olvidarla! Esta tarde, no pudiendo contener mi deseo, he corrido a su valle. Si he de padecer viéndola con su prometido, al menos la vere, me decía; porque estaba como el sediento que se arroja a beber el agua que encuentra, aunque sospeche que allí está la muerte. Al divisar su casa, ansioso de mirar lo que no quería ver, me detuve, y a lo lejos distinguí dos personas. Una de ellas era Regina; mi amor la reconoció antes que mis ojos. La otra me inspiró odio, envidia, celos ya; desde entonces todo lo he descubierto. Mi amor no es solo el cariño tranquilo y dulce de hermano. ¡Desgraciado de mí! Le he permitido apoderarse de todo mi sér, engañado con una palabra que me

que Valdeavellano de Tera ha celebrado en acción de gracias a la Virgen de las Espinillas.

Por error de caja decíamos en el número anterior que las campanas habían sido tocadas a vuelo, en vez de decir que las campanas se habían repicado.

Al escribir estas líneas, se nos dice que se ha establecido un coche diario desde Valdeavellano a Zarranzano para venir a Soria en el coche-coche de Almarza. Lo celebramos.

Fiestas en Agreda.

El Sr. Director del Noticiero de Soria.

Mi querido amigo: Dije en mi carta pasada que el nuevo pulpito colocado en el Santuario de Nuestra Señora de los Milagros merecía capítulo aparte y en efecto; es una obra artística que como todas las que salen de los talleres del señor Rós de Zaragoza no deja de ofrecer su estudio a toda persona amante de las bellas artes y hasta los profanos en esta materia la contemplan admirados por su esmerada construcción; buen gusto y fino dorado.

Lo mismo el tornavoz que el tambor son octógonos perfectos de gran tamaño y de una altura proporcional a la elevación del templo; en la base se ó cielo; del sombrero se vé una bonita paloma en su centro, representando al Espíritu-Santo plateada así como los rayos que de ella parten en círculo; todo su guarda-malleta está picado y con adornos de punta de diamante y sobre el mismo se levanta una pirámide esbelta adornada de flecos y gradillas, terminando en su truncamiento con una gran corona imperial. El tambor es otro octógono, como ya he dicho, dividido en sus caras por columnas estriadas y por encima y debajo de las mismas con adornos de puntas de diamante y en los entrepaneos o centros de cada cara del octógono figuran en relieve alegorías de la Letanía que vamos a describir, como mejor nos sea posible, dados nuestros pobres conocimientos en la materia.

Mater Purísima. Esta alegoría aparece colocada en el disco de la luna. Su divino esposo dijo de ella que es hermosa como la luna. Por eso aparece el nombre de María en el astro de la noche que es todo luz y pureza y después de haber sido Madre, la presenta el Altísimo al amado discípulo vestido del sol y con la luna por peana de su trono, girando el astro nocturno sobre rutilantes estrellas admirando el nombre de María con todas las perfecciones y atrayendo las miradas del Monarca divino.

Mater Salvatoris. En esta alegoría está representada María por todos los sangrientos trofeos del Calvario y de todos los instrumentos que habían de servir para dar muerte al Redentor del mundo, siendo María la que cooperó admirablemente a la salvación del género humano. Raquel con su hijo salvó a Egipto del hambre; Ester libró al exterminio a su nación cautiva; Judit salvó a una ciudad, pero María dió a luz al verdadero Salvador de todo el mundo mortal.

Virgo Prudentissima. Aparece el nombre de María honrado por las grandezas de su Maternidad. La Iglesia canta sus glorias empezando por la prudencia. Todos los emblemas de que se nos presenta rodeada María pertenecientes a varias artes y ciencias, particularmente el gallo que con su vigilancia despierta a los que duermen, así como la serpiente, cuya prudencia nos pone como ejemplo la misma verdad eterna, tienen en esta alegoría su representación, para demostrar que María fué el prototipo de la prudencia y esclava del Señor así que el Arcángel le anunció el misterio augustó de su Maternidad divina.

Virgo Potens. En esta alegoría aparece María como la Mujer fuerte de que Salomón habla en sus Proverbios. Se presenta rodeada de bélicos trofeos, simbolo de su grandeza, manifestando su poder sobre la tierra para destruir el furor de sus perseguidores y contra estos, es terrible como un ejército puesto en orden de batalla. María, cual reflejo de Aquel que aun cuando Gordero es también terril le León de Judá, brilla con su poder contra la tenaz perfidia del impio enemigo de Dios.

Sedes Sapientie. María, aparece aquí como el espejo de todas las virtudes y enriquecida como esposa del Espíritu Divino, con los tesoros de la Sabiduría Divina. De aquí los emblemas de la humana ciencia y de todos los instrumentos de que el hombre se vale en la investigación de las leyes de la naturaleza sensible, esperados en una y otra parte como trofeos y como figuras, aunque débiles de aquel acopio de luz divina con que fué alumbrada la inteligencia de María, donde se aluden más ó menos directamente a las cuatro virtudes cardinales, cuya posición descubrimos en la virgen de un modo extraordinario.

Causa nostra Letitie. Jubilo y dulce esperanza inspiran los emblemas de esta alegoría, aplicado la Iglesia con oportunidad a María las felicitaciones que los hebreos de Betulia tributaron a Esther y Judith, como precursoras suyas llegando de gloria a Jerusalem. Todos los instrumentos músicos que aquí se ven, figuran como signos de aquella alegría verdadera de la cual María llenó la tierra cuando fué consagrada Madre de Dios.

Turris Davidica. En esta alegoría aparece María, colocada sobre la inexpugnable Torre de David y así como esta se levantó para embellecer la ciudad de Jerusalem, así María adorna a la Jerusalem celestial y si aquella servía de refugio a los criminales contra la acción de la justicia, también María lo es para los pecadores arrepentidos que buscan asilo en ella contra la ofendida justicia de Dios.

He aquí reseñadas las alegorías que figuran en los siete planos del tambor, pues su octava cara la forma su entrada por el muro con un magnífico arco de sillaría, a la que sirve de acceso una escalera de piedra que se esconde en la Capilla de Nuestra Señora del Carmen. La terminación del tambor es otra pirámide invertida adornada como el resto de la obra y con su bonito remate en el vértice, figurando una gran pía a la altura del zócalo del templo.

Siento que mis pícaras aficiones y mi cargo

de corresponsal me hayan obligado a escribir sobre asunto que no es de mi competencia, pero cuento con la benevolencia de mis lectores y esto algo dispensa mi atrevimiento.

Afluencia de forasteros bastante. industriales y comerciantes en gran número como siempre, la orquesta de esta villa cada vez mejor y agradando mucho al público, los fuegos artificiales por el Sr. Cecilia de buen gusto y sin falta alguna en su combinación.

Queda suyo afectísimo amigo y S. S. El Corresponsal.

Noticias.

El señor Gobernador civil de Soria don José Diaz de la Pedraja ha sido trasladado a la provincia de Murcia y para reemplazarle está nombrado don Felix Maria Carazon y que desempeñaba el gobierno civil de Avila.

Antesayer en Nuestra Señora La Mayor fueron confirmados segun nos dicen, más de 300 niños y niñas, por nuestro Illmo. Prelado, siendo madrina la distinguida soriana señora doña Garmen Ibarra y padrino el Alcalde de la capital don Ramón de la Orden.

Dias pasados llegaron a Soria nuestros queridos paisanos el diputado provincial don Antonio Ruiz Zalabardo y don Bonifacio Sanz de Pablos. Sean bienvenidos.

El Oficial cuarto D. Salustiano Villalba, electo para desempeñar su cargo en esta Administración de Hacienda ha sido nombrado para la de Barcelona de donde procedía.

La comisión provincial en las sesiones de los dias 15 y 16 ha revisado varios expedientes de quintas, cuyos fallos fueron dictados por los Ayuntamientos.

Las Fiestas de San Juan, se juzgan por los preludios, prometen estar este año muy animadas.

El domingo fueron varias las cuadrillas que compraron el toro y el lunes marchó a Valonsadero la cuadrilla de San Blas de la que es Jurado don Juan Sanz.

El toro comprado se llama Romo, pertenece a la ganaderia de Domingo de Pablo, y es negro y cornicorto.

La animación y la concurrencia fueron grandes y la merienda hizo honor a la cocinera Gregoria Brocona.

Al regreso del monte la cuadrilla entró en Soria precedida de la banda municipal. Los portales del Collado, donde tiene su establecimiento el Sr. Sanz, estaban iluminados a la veneciana viéndose en las puertas del escaparate un cuadro, pintado por Marcelo Martinez (Marquasso), alusivo a las Fiestas.

La fiesta terminó a las diez y media de la noche.

Hoy irá a comprar el correspondiente toro la cuadrilla de San Clemente de la cual es Jurado

el conocido soriano don Arturo Macarrón, que ha dispuesto se encargue de servir la merienda el industrial don Celedonio Rucio, además la banda municipal marchará al regreso de la cuadrilla tocando las mejores piezas de su repertorio y se celebrará una verbena, en la Plaza del Vergel, que durará hasta las once de la noche hora en que una gran bomba anunciará el fin de la fiesta.

Bien por los Jurados.

Por la Administración de Hacienda van aprobados 160 expedientes de arriendo con venta exclusiva y por lo tanto autorizados para formar el reparto vecinal, cuyos documentos deben de obrar en la administración en todo el presente mes.

Habiendo quedado desierta la subasta celebrada en la Alcaldía de Cabrejas del Pinar el dia 15 de Enero último, para enajenación de maderas se ha anunciado para el dia 30 del actual, a las doce de su mañana, la segunda subasta de dichas maderas, la cual tendrá lugar en la citada Alcaldía, bajo el mismo tipo de tasación de 190 pesetas.

Por igual causa y para el mismo dia se anuncia la segunda subasta que se celebrará en la Alcaldía de Tardelouende, para la enajenación de maderas bajo el tipo de 200 pesetas.

El banco de España ha aumentado al 5 por 100 el descuento para los préstamos.

Entre los estudiantes sorianos que regresan a su país, despues de examinarse, figura, entre los más aventajados, el joven alumno de la Facultad de Derecho don José Cacho Molina que ha alcanzado notas brillantísimas que le honran y acreditan de buen estudiante.

El dia 11 del actual se dió cristiana sepultura en el Cementerio de Sotillo del Rincón, el cadáver del que fué vecino de dicho pueblo y Juez municipal don Pedro Revuelto y Garcia, tío de nuestros queridos amigos doña Guadalupe y don Fermín Jimenez, a los que enviamos la expresión más sincera de nuestro pesar por tan sensible pérdida.

El lunes, sobre las 11 y media de la mañana tuvo la desgracia de caerse, desde lo alto de una escalera de mano, en la calle del Collado, el sereno Déogradas Calavia, por haberas desprendido el soporte del farol que en aquel momento limpiaba, cayendo encima de la acitera que quedó abollada.

Auxiliado por la esposa y el hijo de don Cipriano Martinez Liso y varios vecinos fué conducido a la tienda de ultramarinos de Nicolás Gómez, siendo reconocido por el Doctor Colmanares y el Cirujano Sr. Grávalos, y despues trasladado a su domicilio en una silla.

El infeliz resultó con dos costillas fracturadas y a no ser por que en el pecho llevaba los paños para la limpieza, la caída hubiera sido de peores consecuencias. Ayer tarde visitamos a Calavia el cual se encontraba en su domicilio Puertas de Pró 42 algo mejorado.

Celebraremos que entre pronto en el periodo de la convalecencia.

La indemnización de Marruecos se ha sisteficho en un giro sobre París por valor de

arrojó para conservar mi ceguera. La llamó hermana mi voluntad, y yo, orgulloso, creyendo poseer lo que Dios me ha negado, desconocí que el hombre no puede apellidar como quiera sus sentimientos. Así ahora veo desarrollarse mi pasión del mismo modo que en un incendio se alza amenazadora la llama un segundo despues de haberse prendido un grano de pólvora. ó como una pequeña nubecilla en el horizonte de un mar tranquilo trae a pocos momentos, la furiosa tempestad que sumerge al confiado bajel. Cuando me reconcí enamorado y celoso no tuve valor para continuar mi marcha, y loco, calenturiento, volví a mi cuarto, jurando no volver a verla, ya que mi amor, ante los sacrificios y la constancia del de su prometido, solo tiene el triste derecho de ocultarse

VIII

A pesar de mi juramento, la he visto y Dios no me ha castigado. Estaba sola y tan hermosa, más pálida que de costumbre, pero brillando sus negros ojos en su blanco semblante como fuegos encendidos en la nieve, que no pude resistir todo el peso de mi amor y me arrepentí de verla, pues lejos de Regina los celos, esas espinas de la pasión, pueden amortiguarse, mientras que entonces tenía que pensar en la felicidad de su prometido, que es mi desgracia.

Regina me vió y sus ojos se fijaron en los míos, hasta que llegué a su lado. Entonces noté que la sonrisa que siempre la acompañaba era ahora más bien contracción de su linda boca que manifestación de alegría. ¡Oh! El hombre es muy egoista; y



